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НЕПРОСТО БЫТЬ 
ПРОСТО ДИРЕКТОРОМ 
На вопросы еженедельника "Теледень-Славутич", 
радио "Импульс" и телецентра ЧАЭС отвечает директор 
государственного специализированного предприятия 
"Чернобыльская АЭС" Виталий Толстоногов 

В недавнем телеинтер-
вью один работник ГСП 
"Чернобыльская АЭС" по 
привычке назвал руководи-
теля своего предприятия 
генеральным директором, 
но тут же поправился: 
"Простите... просто дирек-
тор". Да, название должно-
сти первого лица обособ-
ленного подразделения 
"Чернобыльская АЭС", еще 
вчера входившего в состав 
Национальной компании 
"Энергоатом", в штатном 
расписании ГСП "ЧАЭС" 
плавно трансформирова-
лось в более краткое и орга-
ничное. Однако служебных 
обязанностей от этого у 
первого лица не поубави-
лось. И возлагаемой на него 
ответственности тоже. 

Виталий Константинович 
Толстоногов считает свое новое 
назначение естественным про-
должением работы в предыду-
щем качестве. Ведь коллектив 
тот же, и почти те же професси-
ональные задачи. Правда, на 
нынешнем этапе они, задачи, 
требуют дальнейшего философ-
ского и житейского осмысления. 

— Виталий Константино-
вич, статистика знает все: вы 
проработали в должности ге-
н е р а л ь н о г о д и р е к т о р а ОП 
"ЧАЭС" 1150 дней. Что уда-
лось сделать за этот срок? 

— Я сам себе задавал подоб-
ный вопрос не раз. И давно хо-
тел отчитаться о проделанной 
работе перед персоналом стан-
ции. Но по ряду причин органи-
зационного и другого порядка 

конференцию трудового коллек-
тива пришлось перенести... 

Что удалось? В этой слож-
ной экономической ситуации 
удалось сохранить костяк кол-
лектива Чернобыльской АЭС. 
Напомню, что когда принимал 
станцию, ее финансовое состо-
яние трудно было назвать удов-
летворительным. Электроэнер-
гия не вырабатывалась, третий 
блок находился в длительном 
ремонте. И пустив его в мае 
1998 года, мы вышли на нуле-
вую задолженность Многие 
помнят: в то время намечалось 
сокращение полутора тысяч че-
ловек. Я, в принципе, являюсь 
сторонником сокращений. По-
тому что это позволяет нала-
дить более эффективную рабо-
ту. Но при этом каждый сокра-
щенный работник должен 

иметь возможность трудо-
устроиться на другом мес-
те. В то же время в 1988-м 
я понимал: сокращение 
может лишить средств к су-
ществованию не только 
полторы тысячи работни-
ков Чернобыльской АЭС, но 
и членов их семей. Поэто-
му сделал все, чтобы отка-
заться от сокращения в тот 
момент. Мы сохранили кол-
лектив. 

Еще один важный мо-
мент: удалось сформиро-
вать команду руководите-
лей. Работаем вместе, вме-
сте решаем вопросы. И ви-
дим пути дальнейшего со-
вершенствования своей де-
ятельности. 

(Продолжение на стр. 2) 
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Фирма " Л А Н " проводит сезонную распродажу 
по самым низким ценам в городе 
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Приглашаем на работу.. 
Работа в офисе, неполный рабочий день, обучение, 

стажировка, регулярная выплата зарплаты. 
Возраст — не моложе 25 пет. 

Теп. 2 - 4 1 - 6 1 , 1 2 . 0 0 - 1 4 . 0 0 . 

Филиалу "ШЕІІРИ" ООО IIКФ "Славута-Продукт" 
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- г р у з ч и к и . Тел. (04479) 2-25-91 
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НЕПРОСТО БЫТЬ ПРОСТО ДИРЕКТОРОМ 
На вопросы еженедельника "Теледень-Славутич", радио "Импульс" и телецентра ЧАЭС отвечает директор 
государственного специализированного предприятия "Чернобыльская АЭС" Виталий Толстоногов 

(Начало на стр.1) 
Наконец удалось стабилизиро-

вать финансовое состояние. Погаси-
ли задолженность в бюджет 1998 
года — очень показательного года. 
Нам порой приходилось выплачи-
вать в бюджет, в пенсионный фонд 
больше, чем зарабатывали. С уче-
том изменения налоговой политики 
правительства, это было для нас тя-
желым грузом. Оказалось весьма 
сложным делом выплатить процен-
ты коммерческого, можно сказать, 
скандального кредита в размере 15 
миллионов гривен. Если зачеты по 
бюджету делались в основном без-
банковскими платежами, то кредиты-
погашались с расчетного счета стЯй-
ции, что ухудшало положение с вып-
латой заработной платы нашему 
персоналу. 

Думаю, никто не станет оспари-
вать и того факта, что в непростой 
экономической ситуации станция 
обеспечивала жизнедеятельность 
Славутича, функционирование его 
инфраструктуры. Считаю, что в дан-
ном направлении работал плано-
мерно. Хочу обратить внимание на 
то, что нам удалось уменьшить 
объем незавершенного строитель-
ства за счет ввода жилых домов. Те-
перь сданные в эксплуатацию зда-
ния радуют глаз. Мы приложили уси-
лия к продаже незавершенных стро-
ительных объектов. К сожалению, 
мне и моим коллегам не сразу при-
шла мысль пойти по этому пути. Нам 
также удалось погасить значитель-
ную часть задолженности перед 
организациями Славутича. 

Нельзя сбрасывать со счетов и 
того, что именно коллектив станции 
организовал процесс разработки 
Комплексной программы снятия с эк-
сплуатации ЧАЭС и Программы со-
циальной защиты работников стан-
ции и жителей города Славутича. 
Они прошли соответствующее утвер-
ждение в Кабинете Министров и в бу-
дущем приобретут статус нацио-
нальных программ, как записано в 
решениях Верховной Рады Украины. 
По-моему, мы научились работать со 
всеми ветвями власти. Если для 
меня раньше, скажем, Администра-
ция Президента страны была каким-
то очень отвлеченным понятием, о 
котором я знал только из газет, то те-
перь с ней налажены очень хорошие 
контакты. Ветви власти поддержива-
ют наши начинания. Как, например, 
парламент во время работы над про-
ектом Закона "О внесении изменений 
в некоторые законы Украины в свя-
зи с закрытием Чернобыльской атом-
ной станции". И если бы не вмеша-
тельство на последнем этапе руко-
водства профсоюза, мы бы уже по-
лучили закон прямого действия о 
доплатах к пенсиям для пенсионе-
ров, высвобождаемых в связи с зак-
рытием ЧАЭС. Однако после перво-
го чтения в проект были внесены из-
менения, и он стал законом непря-
мого действия. Администрация 
станции продолжает работу в этом 
вопросе... 

— Итак, за три года сделано не-
мало. А что не успели, упустили? 

— К сожалению, очень долго фор-
мировалась руководящая команда. 
Было допущено достаточно много 
ошибок, и они подвергались обсуж-
дению. Часть решений я принимал 
единолично, часть согласовывал со 
всеми, в том числе с городскими вла-
стями, профсоюзным комитетом.. 
Просчеты неизбежны. Пока в стра-
не нет специализированной системы 
подбора, обучения и расстановки 
кадров. Думаю, от ошибок никто не 
застрахован. Но, несмотря на это, 
чувствую ответственность за каждое 
принятое решение. К сожалению, не 
всегда нахожу взаимопонимание с 
руководством профсоюзного комите-
та станции. Попытки договориться с 
ним работать на результат пока что 
не достигают цели. 

— 14 июля с.г. был издан при-

каз по Минтопэнерго о вашем назна-
чении на должность директора госу-
дарственного специализированного 
предприятия "Чернобыльская АЭС". 
С вами подписан контракт на пять 
лет, вы представлены в новом каче-
стве трудовому коллективу. Каковы 
ваши планы? Появится ли что-ни-
будь новое в работе? 

— Стиль моей работы уже обозна-
чился. Принципиально менять ничего 
не стану. Но я вынужден буду проявлять 
больше, чем прежде, жесткости. Поче-
му? На это есть объективные причины. 
Раньше нас дисциплинировал сам про-
изводственный процесс. Работа на дей-
ствующем ядерном блоке не позволя-
ет расслабляться, в отличие от работы 
на блоке стоящем. Поэтому сейчас си-
туация вынувдает меня проводить бо-
лее жесткую кадровую политику, на-
правленную на повышение ответствен-
ности людей. Мы находимся на ядер-
ноопасном объекте и, пока на нем ра-
ботаем, не имеем права, с точки зре-
ния безопасности, опускаться до уров-
ня обувной или кондитерской фабрики. 

В остальном изменений будет 
мало. Ведь задачу, поставленную пе-
ред нами, нельзя считать неизвестной. 
Например, снятием с эксплуатации 
второго энергоблока мы занимаемся 
почти десятилетие. 

Что хочется сделать прежде всего? 
Довести до логического конца пенсион-
ное обеспечение персонала станции. 
Тогда нам легче будет определиться: 
кто захочет уйти на отдых, кто останет-
ся работать. Люди должны знать "пра-
вила игры". Работа с Кабмином по ре-
шению этой проблемы не лишена слож-
ностей. Доходит до того, что Минфин 
предлагает свой вариант положения о 
доплатах к пенсиям, кардинально отли-
чающийся от нашего предложения. Воз-
можно, придется даже воспользовать-
ся помощью Президента Украины. 

Среди важнейших шагов — напра-
вить работу по выполнению плана SIP 
в практическое русло. Необходимо до-
биться того, чтобы за выделяемые 
средства действительно повышалась 
безопасность объекта "Укрытие", а не 
только благоустраивалась территория 
вокруг него. 

Необходимо организовать работу по 
оценке фондов и порядку их использо-
вания. Говорят, что мы многое разба-
зариваем. Но это не так. Мы ничего не 
продаем. Прежде надо разработать по-
рядок реализации фондов. 

На первом месте, как и раньше, ос-
тается социальная защита персонала. 
Пока из бюджета мы получали сред-
ства только на техническое содержа-
ние блоков. На социальные нужды из 
бюджета деньги еще не поступали, 
кроме одной позиции — 2,5 млн. гри-
вен на достройку жилья для переселе-
ния поселка Лесного. Однако мы вло-
жили с этой целью гораздо больше. 
Нам удалось с помощью Кабмина, 
Межведомственной комиссии по реше-
нию проблем ЧАЭС утвердить план 
финансирования. Нам понадобится 
много работать, прежде чем этот план 
получит реальное воплощение. Это — 
задача ближайшего периода. 

Из тактических мероприятий нынеш-
него дня. Мною приостановлено дей-
ствие приказов, касающихся структур-
ных изменений на станции. Этот шаг не-
обходим для того, чтобы зафиксиро-
вать существующую структуру — так 
сказать, отправную точку. За неделю 
доработаем структуру переходного пе-
риода. Далее создадим постоянную 
структуру государственного специали-
зированного предприятия, которая бы 
полностью соответствовала его устав-
ной деятельности, предусмотренным 
функциям и задачам. Думаю, в течение 
месяца мы проделаем эту работу. Пе-
реход к постоянной структуре будет тес-
но увязан с трудоустройством персо-
нала, созданием новых рабочих мест. 
Этот процесс должен быть понятен каж-
дому его участнику. 

— Какова финансовая ситуация в 
переходный период? Кому должна 
станция? Кто должен ей?.. 

— Ситуация меняется ежедневно. 
После принятых решений мы получа-
ем с энергорынка в счет задолженно-
сти каждый день примерно по полто-
ра миллиона гривен. Теперь задолжен-
ность составляет около 70 млн. гривен. 
И это с учетом того, что резко снизи-
лись платежи за энергию рынку и НАЭК 
"Энергоатом". Мы имели дебиторскую 
задолженность на начало года свыше 
350 млн. гривен, теперь она снизилась 
до 207 млн. Кредиторская же задол-
женность составляла более 440 млн., 
а сейчас — 220 млн. гривен. Наша за-
долженность бюджету составляла по-
чти 200 млн., теперь она равна 74 млн. 
гривен. Таковы основные финансовые 
показатели. По многим договорам сей-
час проводим уточнение размеров оп-
лат и долгов. 

— Когда будет придан статус на-
циональных Комплексной програм-
ме снятия с эксплуатации ЧАЭС и 
Программе социальной защиты? 

— Проекты национальных программ 
Кабмин пока что не внес в Верховную 
Раду. Мы не инициировали этот вопрос. 
Трудно сказать, чего в нем больше — 
положительного или отрицательного. С 
одной стороны, высокий уровень про-
грамм позволяет надеяться на их луч-
шее финансирование. Однако опыт по-
казывает, что финансовые организации 
зачастую на это не очень реагируют. 
Зато внести при необходимости какие-
либо изменения в национальные про-
граммы будет практически невозможно. 
Могу сообщить, что в данный момент 
ведется доработка проектов. 

— Виталий Константинович, не 
секрет, что, прекратив выработку 
электроэнергии и перейдя на бюд-
жетное финансирование, ГСП "Чер-
нобыльская АЭС" не сможет в перс-
пективе оказывать финансовую, ма-
териальную и техническую помощь 
Славутичу. Как будут впредь стро-
иться взаимоотношения между стан-
цией и городом? 

— Сначала немного статистики. В 
прошлом году Чернобыльская АЭС вло-
жила в развитие Славутича 45 млн. гри-
вен. Если подсчитать затраты всех 
атомных станций Украины на развитие 
городов-спутников, то чернобыльский 
вклад составит ровно треть. В текущем 
году вклад ЧАЭС в Славутич превысит 
60 млн. гривен. Но при этом надо 

на в виде активов, предоставленных 
городу в процессе передачи объектов 
в коммунальную собственность. Стан-
ция не только полностью обеспечила 
оплату договора сопровождения в этом 
году, но еще и будет оплачивать дого-
вор сопровождения в последующие два 
года в размере 20 млн. гривен, что, в 
общем-то, не предусматривалось зако-
ном, но было "освящено" решением 
правления НАЭК "Энергоатом". В част-
ности, мы взяли на себя долги за газ. 

Что касается отношений между стан-
цией и городом, то с моей стороны от-
ношение не изменилось и не изменит-
ся, поскольку это не отношение к конк-
ретному человеку или конкретному дол-
жностному лицу. Хорошо, когда приори-
теты расставлены. Для меня приоритет 
однозначный: закон есть закон. Живем 
мы все в одном городе, и я в том числе, 
и если у Чернобыльской станции есть 
возможность помочь городу, то надо 
ему помочь. Например, мы нашли воз-
можность оказать помощь в достройке 
нового здания Славутичского гориспол-
кома. Исходили из того, что в эту строй-
ку вложены огромные государственные 
средства и эти средства должны давать 
отдачу. У администрации Чернобыльс-
кой станции, кто бы ее ни возглавлял, 
не должно быть амбициозного отноше-
ния к городу. Задача-то общая. 

Или возьмем проблему создания 
предприятия "Атомремонтсервис" 
(АРС). Руководство станции этим воп-
росом занимается не только потому, что 
там получает новые рабочие места ре-
монтный персонал ЧАЭС (кстати, в АРС 
перешли на работу уже более 200 на-
ших работников). Мы исходим и из того, 
что госбюджетное предприятие ГСП 
"ЧАЭС" не сможет делать достойный 
вклад в бюджет города. Но АРС, как 
прибыльное предприятие, имеющее 
тысячу работников, будет очень необ-
ходим Славутичу. 

У Чернобыльской АЭС имеются 
еще возможности пустить ряд подраз-
делений в самостоятельное рыночное 
плавание. Одно из них — открытое 
распределительное устройство (ОРУ), 
которое является очень важной под-
станцией для обеспечения электро-
энергией, в том числе и Киева. Его в 
перспективе возможно передать в си-
стему "Укрэнерго". 

— Продолжая тему взаимоотно-
шений... 23 июля с.г. состоялось рас-
• • • и н п я н н н ш в н 

ширенное заседание президиума 
Славутичского городского совета, 
на котором был рассмотрен нео-
жиданный вопрос, коснувший-
ся... вашего нового назначения. 
Среди депутатов существует 
мнение, что во время этой про-
цедуры была нарушена статья 29 
закона о местном самоуправле-
нии, в которой говорится о воз-
можности делегирования права 
местным советам на согласова-
ние кандидатур для назначения 
руководителей предприятий, уч-
реждений и организаций, находя-
щихся в государственной соб-
ственности. (Об этом сообщили 
"Теледень-Славутич" и местное 
телевидение.) И хотя дискутиру-
емая проблема в данном случае 
касается взаимоотношений руко-
водителя Минтопэнерго Украины 
с местным советом, не можем не 
спросить: ваше мнение по этому 
вопросу?.. 

— Мы коснулись в нашей беседе 
непростых взаимоотношений с 
профкомом станции. Нечто подоб-
ное с нынешнего года происходит во 
взаимоотношениях с руководителем 
горсовета. Причем в личной беседе 
он не смог мне сформулировать 
сколько-нибудь осмысленного или 
четко выраженного обвинения. Я на-
помню, что в январе с.г. им подни-
мался вопрос о социальном взрыве 
в коллективе. Это была реакция на 
письмо в профком станции, подпи-
санное бывшим заместителем гене-
рального директора ЧАЭС, где гово-
рилось о сложностях в выполнении 
некоторых пунктов коллективного 
договора в связи с переходом стан-
ции на бюджетное финансирование. 
Но на самом деле коллектив по это-
му поводу не беспокоился. Приеха-
ли из столицы тогдашний министр, 
работники СБУ, однако социально-
го взрыва не нашли. 

Думаю, что и в данном случае 
мнение депутатов городского сове-
та не было сформировано. Есть мне-
ние городского головы. Вопрос о 
моем назначении решался достаточ-
но долго. И, если бы было нужно, 
горсовет мог бы сформировать свое 
мнение на сессии. Такая сессия, 
кстати, готовилась, но затем пошли 
по другому пути. Кто-кто, а городс-
кой голова хорошо знает, почему это 
произошло. 

Я сам не участвовал в процеду-
ре своего назначения и был, пола-
гаю, наименее заинтересованным 
участником всего этого процесса. 
Наблюдал всё, как говорится, со сто-
роны. Да, имели место определен-
ные попытки повлиять на мое назна-
чение на различных уровнях влас-
ти. Перед этим Министерство топли-
ва и энергетики обращалось к главе 
Киевской облгосадминистрации 
А.А.Засухе с просьбой высказать 
свое мнение по данному поводу. 
Анатолий Андреевич пригласил к 
себе и меня, и городского голову 
Славутича. Вопрос не стоял так: на-
значать или не назначать? Глава об-
лгосадминистрации постарался вы-
яснить причины противоречий и по-
мирить нас, чтобы мы работали на 
результат. Видимо, это ему не уда-
лось. А я лично реплику Президен-
та Украины: "Вам нужно работать 
вместе!" — адресованную нам обо-
им во время визита на станцию и в 
Славутич, воспринял как приказ... В 
данном случае не принимаю слова 
"конфронтация". Когда одна сторо-
на противодействует, а другая нет 
— какая же конфронтация?.. 

...Действительно, хрупкий Сла-
вутич с уходом с энергетической и 
политической арены всемирно из-
вестной Чернобыльской АЭС мо-
жет не выдержать даже самой ма-
лой конфронтации. Не худо бы все-
гда помнить об искусстве компро-
мисса. 

Записал Виктор КАПУСТА 
'МИШГІ їН І І І І ІИИИІ І І І І І 

учесть: часть названной суммы внесе-
ш ь 

Проводяться повторні прилюдні торги з реалізаці ї арештованого м а й н а 
1/4 частина 3-кімнатної квартири в м.Славутичі, Чернігівський кв-л, будинок 8, квартира 65; загальна площа — 64,7 КЕМ, житлова площа — 9,65 кв м. Стартова ціна — 3561 грн. 40 коп. 
Стягувач — Дауров Каурбек Ігаликович, м.СлавутичГДоб^иНінський, 18/40Боржник — Цивенко Володимир Іванович, м.Славутич, Чернігівський,8/65. Реєстраційний внесок—17 грн. Гарантійний внесок — 

5% початкової вартості на реквізити СДП "Укрспец'юст* в АКБДІравекс-Банк", м.Київ, р/р 2600600001959, МФО 321983, код ЗКРО 30551713. Остаточний розрахунок протягом 10 банківських днів після 
завершення торгів. З майном можна ознайомитись з 10 до 17 години Прилюдні торги відбудуться о 10 годині 20 серпня 2001 року за адресою: м.Славутич, Вільнюський квартал, 5а, відділ державної виконавчої 
служби Славутицького міського управління юстиції. Кінцевий термін реєстрації та сплати внесків закінчується за 3 дні до початку аукціоюРрганізатор прилюдних торгів— Спеціалізоване державне підприє-
мство "Укрспец'юст", м.Київ, вул. Шота Руставелі, 12, кімн. 15.ІнформаціЯ"за/Телефоном: (274) 2-91-12. 
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ЛЕЧЕБНО-ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫИ КОМПЛЕКС 
"ЖУРАВУШКА" ПРИГЛАШАЕТ 

"Журавушка" находится в 
20 километрах от Киева, в со-
сновом бору, в экологически 
чистой зоне. Она принимает 
на оздоровление детишек из 
Киева и Киевской области в 
течение всего года. За одну 
смену в "Журавушке" может 
оздоровиться 300 детей. Ус-
ловия проживания в лечебно-
оздоровительном комплексе 
значительно лучше, чем во 
многих здравницах Южного 
берега Крыма, куда так упор-
но стремятся отправить сво-
их чад многие родители: ком-
наты в лечебном корпусе рас-
считаны на 2 — 3 человек, в 
2-этажных корпусах — на 4 
человека, причем все номе-
ра оснащены удобствами. 
Учитывая, что основные "кли-
енты" "Журавушки" — дети, 
пострадавшие в результате 
аварии на ЧАЭС, им обеспе-
чивается 5-разовое питание, 
различные лечебные проце-
дуры: электро- и светолече-
ние, ингаляции, фитотера-
пия, лечебная физкультура; 
круглогодично работает пла-
вательный бассейн. Медпер-
сонал, воспитатели и инст-
рукторы организовывают эф-
фективное лечение и досуг 
детей. Специалисты занима-
ются с ребятишками лепкой, 
рисованием, аппликацией, 
проводят музыкальные заня-
тия, фестивали талантов, на-
родоведческие праздники, 
дискотеки, спортивные со-
ревнования, игры. 

Вот что рассказывает о 
"Журавушке" его бессменный 
вот уже в течение 20 лет ди-
ректор Юрий Зубарев: "У зи-
мовий період відпочиваючим 
надаються лижі, ковзани, сан-
чата. Все це в комплексі 
сприяє гармонійному розвит-
ку дитини, виховує естетич-
ний смак, почуття прекрасно-
го, допомагає дитині закріпи-

ти поняття дружби, взаємодопо-
моги, поваги до дорослих. 
Спільне дозвілля з однолітками 
створює сприятливі умови для 
самоорганізації дитини та ста-
новлення особистості, вселяє 
віру у свої можливості і, в пер-
шу чергу, вчить оптимістично 
сприймати навколишній світ. 

Та найбільше задоволення' 
діти отримують приймаючи учать 
у різноманітних культурно-масо-
вих заходах, а їх організується 
дуже багато і на всі смаки. 

Якщо маєш музичний талант 
— відвідай клуб "Ліра", де тобі 
допоможуть навчитись співати 
та танцювати, та так, щоб на за-
гальному концерті тобі апло-
дуватиме від душі весь зал. .А 

концерти завжди цікаві, бо прий-
мають в них участь самі діти. На 
день іменинника хлопці й дівча-
та готують сюрпризи для своїх 
друзів: читають вірші, вітання, 
дарують листівки, сувеніри, 
зроблені власними руками, і зви-
чайно ж, співають і танцюють. 

Один із самих улюблених 
творчих конкурсів у нас — це 
конкурс відеокліпів. Тут кожен 
має можливість випробувати 
себе в ролі зірки, дарма, що 
лише копіюєш улюбленого вико-
навця, — головне спробувати 
свої сили у новому жанрі. 

Якщо тобі пощастить відпо-
чивати в липні, то опинишся у 
круговерті справжнього театра-
лізованого дійства Івана-Купа-

ла, що повністю відтворює дух 
народного гуляння і несе в собі 
традиції народного свята: і пус-
кання віночків на воду, і хоро-
води, і українські народні пісні 
та танці, і зустрічі з циганським 
табором. А всі учасники вбрані 
у народні костюми, дівчата у 
віночках співають купальські 
пісні, навіть цвіт папороті шука-
ють для всіх обрані господарі 
свята Оксана і Іван. На кінець 
свята діти частуються смачни-
ми рум'яними пиріжками з узва-
ром. Та й ще дивина: на піща-
ному пляжі —дискотека під зо-
ряним небом. 

Добре проводити час зі свої-
ми друзями, бо кожну хвилину в 
тебе є зайняття: якщо не розу-

чуєш пісню, так малюєш ше- ! 
девр для галереї юних худож- і 
ників, або моделюєш зачіску і 
до конкурсу красунь. Коли тобі 
більш до душі інтелектуальні 
розваги — приймай участь у j 
вікторині або грі "Що? Де? | 
Коли?", "Брейн-ринзі", "Полі І 
чудес". Для фантазерів є кон-1 
курс "Барона Мюнхгаузена", 
де можна розповісти небувалі j 
історії, що сам придумав 
Дуже подобаються дітям рух- і 
ливі ігри. Багато уваги при- І 
діляємо спортивному В И Х О - : 
ванню: змаганням з легкої ат-
летики, плавання, ігрових 
видів; кросам і естафетам. 
Бажаємо всім гарного відпо-
чинку. Приїздіть до нас!" 
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СЛУЖБА ЗАНЯТОСТИ 
СООБЩАЕТ 

—--

В условиях ожидаемого сокращения персо-
нала ЧАЭС славутичский центр занятости осо-
бое внимание уделяет ориентации безработ-
ных граждан на самозанятость. К категории са-
мозанятых может быть отнесен самый широ-
кий круг лиц, организовывающих бизнес за соб-
ственные средства и создающие таким обра-
зом рабочие места. Современное законода-
тельство о занятости населения и социальное 
страхование на случай безработицы дают воз-
можность основать собственное дело. С этой 
целью в конце прошлого года центр занятости 
Славутича предоставил семерым безработным 
беспроцентные кредиты. В настоящее время 
при центре работает комиссия, которая рас-
сматривает предоставляемые славутчанами 
проекты и на конкурсной основе выделяет им 
беспроцентные кредиты для организации пред-
принимательской деятельности. На сегодняш-
ний день принято решение о предоставлении 
такой одноразовой помощи 6-ти безработным. 

За более подробной информацией желающие 
могут обратиться по телефону: 2-37-43. 

P.S. По состоянию на конец июля 2001 
года в Славутиче открыты 55 вакансий, в 
том числе 8 медицинских (врач-гинеколог, ре-
аниматолог, невропатолог, офтальмолог, 
медсестра, фельдшер, провизор и фарма-
цевт), 16 строительных (слесари-сантехни-
ки, электрики, бетонщики, монтажники, сто-
ляры, плотники, маляры-штукатуры, пли-
точники-облицовщики, машинист автокра-
на, специалист по евроматериалам, строи-
тельный мастер и др.). 5 инженерных долж-
ностей, 7 — в области легкой промышлен-
ности (оператор чулочно-носочного обору-
дования, закройщик 5-го разряда, портной 
(швея), 5 - е торговле и пищевой промыш-
ленности. Есть также вакантные места 
психолога, социологов, экономистов, коммер-
ческого агента, бухгалтера и даже — глав-
ного режиссера. 
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ОШЛА ОЧЕРЕДЬ 
И ДО "ЯКОРЯ" 

УПРАВЛІННЯ ПРАЦІ 
ТА СОЦІАЛЬНОГО ЗАХИСТУ 

НАСЕЛЕННЯ ІНФОРМУЄ 
При управлінні праці та соціального захисту на-

селення Спавутицької міської ради Київської області 
працює відділ праці. , 

Відділ праці здійснює контроль за додержанням 
законодавства про працю з таких основних питань: 

• про трудовий договір й ведення трудових кни-
жок; 

- про робочий час та час відпочинку; 
- про оплату праці, гаранта та компенсації; 
- про укладення та виконання галузевих і регіо-

нальних угод, колективних договорів; 
- Про трудові відносини в разі банкрутства та 

приватизації підприємства; 
- про відшкодування шкоди, заподіяної прац-

івникові каліцтвом або іншим ушкодженнямздо-
ров'я, пов'язаним з нещасним випадком невироб-
ничого характеру; 

- про працю жінок, молоді, інвалідів та інших 
категорій громадян, які потребують соціального за-
хисту. 

При виникненні вищевказаних питань вам не-
обхідно^вернутися до відділу праці за адресою: 
м.вя^їутеїч, Бєлгородський квартал, 6.8, кв. 23; 
тел: 2-71-65- -
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С наступлением потепле-
ния возросло количество лю-
дей, отправляющихся отды-
хать к водоемам. Соответ-
ственно увеличилось и количе-
ство случаев гибели на воде. 
Только за две недели июля в 
водоемах Киевской области 
погибло 18 человек, из них 
трое детей. Аналогичная ситу-
ация сложилась и в соседней 
со Славутичем Черниговской 
области. Специалисты счита-
ют, что основной причиной 
подобного развития событий 
является неудовлетворитель-
ное состояние подготовки к ку-
пальному сезону пляжей и зон 
массового отдыха, некомпе-
тентность персонала, обслу-
живающего пляжи, слабое ма-
териально-техническое обес-
печение спасательных постов. 

Комиссия по вопросам тех-
ногенно-экологической безо-
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пасности и чрезвычайных си- < 
туаций изучила состояние 
пляжа на пристани "Якорь" и 
приняла решение обустроить | 
на пляже сезонную спасатель- j 
ную станцию, укомплектовать | 
ее спасателями и медицинс-
кими работниками, а также * 
снабдить спасательными 
средствами, средствами еле-: 
жения и связи, аптечками 
Обучение личного состава ; 
спасательных станций реше-; 
нием комиссии возложено на 
заведующего МСЧ-5 В.ІІІи-
ленко и и.о. начальника отде-
ла по чрезвычайным ситуаци-
ям и гражданской защите на- ; 
селения А.Британа. Кроме 
того, в местах массового от- j 
дыха славутчан будут пррво- ; 
диться рейды милиции для 
предотвращения несчастных : 

случаев и нарушения обще-
ственного порядка. 

• н и ш м я ш 

• К А Л Е Й Д О С К О П 
В минувшее воскресенье 

работники торговли Украины 
в целом и Славутича в част-
ности отмечали профессио-
нальный праздник. Накануне 
лучших работников городс-
ких торговых учреждений 
всех форм собственности по-
здравил городской голова 
Владимир Удовиченко. По 
случаю профессионального 
праздника заместитель глав-
ного бухгалтера коммуналь-
ного предприятия "Славутич-
Чернобыльторг" Нина Вовко-
гон была награждена цен-
ным подарком — часами с 
гербом города. Почетной гра-
мотой городского головы и 
денежной премией были на-
граждены директор фабрики 
полуфабрикатов Николай 
Грицай, директор МЧП 
"Руно" Юрий Репех, директор 
ЗАО "Лотос" Светлана Тор-
ба, заместитель заведующей 
крытым рынком Лилия Заба-
бонова, заместитель заведу-
ющего производством столо-
вой № 9 Алена Блум, заве-
дующая секцией "Продтова-
ры" магазина "Русь" Валенти-
на Дрибноход, повара 4-го 
разряда столовой АБК-2 
объединения столовых 
ЧАЭС Светлана Деркач и На-
талья Дьячук, а также повар 
5-го разряда Наталья Федь-
ко, заведующая отделом ма-
газина "Арбат" Иванна На-
уменко, старший продавец 
ЗАО "Лотос" Любовь Дынник, 
продавец ЗАО "Лотос" Лидия 
Василенко, продавец 3-й ка-
тегории фабрики полуфаб-
рикатов Наталья Федченко. 
- Всего в сфере розничной 

торговли Славутича работа-
ет 371 человек, в коммуналь-
ном предприятии "Славутич-
Чернобыльторг" — 774 чело-
века, в оптовой торговле — 
268 человек. Таким образом, 
торговая сфера города пред-
ставлена 1400 работниками. 
Объем товарооборота в роз-
ничной торговле предприя-
тий всех форм собственнос-
ти в первом полугодии теку-
щего года составил 14 648 
800 гривен в действующих 
ценах, что значительно 
меньше (как в действующих, 
так и в сравнимых ценах), 
чем за аналогичный период 
2000 года, когда товарообо-
рот составил 19 303 500 гри-
вен. Самый значительный 
товарооборот сделало ком-
мунальное предприятие 
"Славутич-Чернобыльторг" 

— 7 502 000 гривен. Среди 
частных торговых предприя-
тий по товарообороту лиди-
рует "Лотос" — 1 777 000 гри-
вен. Магазин "Спорттовары" 
сделал товарооборот в 672 
800 гривен, фирма "Руно" — 
223 800 гривен. 

Недавно в Ялте прохо-
дил Международный турнир 
по спортивным танцам "Ку-
бок Черного моря-2001". В 
числе почти 200 участников 
были и воспитанники клуба 
спортивного танца "Славу-
тич-Стар". Юные славутчане 
показали неплохие резуль-
таты. В Национальном Куб-
ке Украины по латиноамери-
канской программе в катего-
рии "Молодежь" (возраст 
участников 16— 18 лет) 4-е 
место заняли Юлия.Хвисю-
кович и Дмитрий Кириенко. 
В рейтинговых соревновани-
ях Ассоциации спортивного 
танца Украины Светлана 
Советченко и Артем Побе-
режный заняли 3-е место в 
латиноамериканской и 4-е 
— в европейской програм-
мах (категория "Юниоры-1", 
возраст 12 — 13 лет). Мар-
гарита Власюк и Богдан Дья-
ченко завоевали 4-е место в 
европейской и 5-е — в лати-
ноамериканской програм-
мах. Ребята выступали в ка-
тегории "Ювеналы-2" (воз-
раст 10 — 11 лет). 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 



4 /Теледень-Славутич №31 (119), 2 августа 2001 г. 

7 ДНЕЙ 
П Л А Н Е Т Ы 26 июля — 1 августа 

Власти Македонии выдали международные ордера на 
арест 11 руководителей албанских террористов. Если все воюю-
щие стороны будут выдавать своих противников Гаагскому три 
буналу, в Нидерландах может не хватить места не только в тюрь-
мах, но и просто на земле. 

В столицу Македонии Скопье прибыли генсек НАТО Роберт-
сон и представитель ОБСЕ Солана. Говорят, что приехали для 
того, чтобы добиться мира между славянами и албанцами. Бое 
вики решили, что их заберут в Нидерланды и на радостях завери-
ли, что уйдут из Тетова и окрестных сел на прежние позиции. Об 
этом и подписались, но по-албански. К сожалению, албанского 
Европа не знает — ц что там написано не поняла. 

Закончилась сессия Генеральной Ассамблеи ООН, посвящен-
ная СПИДу. Принята соответствующая декларация. Вирус дек 
лараций не читает и убивает, как и прежде. 

В Тбилиси убит известный тележурналист Георгий Саная. Он 
вел единственную в Грузии независимую программу "Вечерний 
курьер". Программа умерла вместе с журналистом. 
Пятница: Вдоль по России в бронированном поезде едет пред-
седатель КНДР, отец голодных северных корейцев Ким Чен Ир. 
По пути он посещает предприятия, выполняющие заказы КНДР. 
Как доберется до Москвы, о чем-нибудь переговорите Путиным 

В Южную Корею прибыл госсекретарь США Пауэлл. Естествен-
но, на самолете. Главная проблема — отношения с Северной 
Кореей. Она — одна из стран-изгоев, против которых США разво 
рачивают региональную систему ПРО. Пауэлл надеется, что Пу-
тин направил Ким Чен Ира на путь истинный. 

Западные посредники в Македонии заявили, что переговоры 
между славянами и албанцами будут продолжены. Камней пре-
ткновения два — государственный статус албанского языка и не-
зависимая албанская полиция. Язык—полдела, а вот независи-
мая от государства полиция — это уже боевики. 
W W U l В столице Перу Лиме состоялась инаугурация вновь 
избранного президента Алехандро Толедо. Это первый в мире 
индеец в президентском кресле. Он прошел путь от чистильщи 
ка обуви до президента страны с населением в 26 миллионов 
человек. 

Госсекретарь США провел переговоры с руководством Китая. 
В итоге заявил, что переговоры были плодотворными, но о пло-
дах переговоров сказать забыл. 

В Вашингтон прибыл снятый на днях парламентом Индонезии 
бывший президент Вахид. Говорит, что хотел бы подлечиться — 
почти ослеп, давление давит, кровь от сахара сладкая — и ушел 
сам — надоело. Но, несмотря на скверное здоровье, воровал и 
правой и левой. За что и выгнали. 

Президент Франции Ширак закончил турне по странам Бал-
тии. В Таллинне на прощание он заявил, что эти страны вполне 

. созрели для принятия в НАТО. Будто они этого и сами не знали. 
^-мни'мДТТта В Пентагоне скандал. В целях упрощения систе-

мы снабжения армии разными мелочами военным были даны от-
крытые кредитные карточки, по которым платил Пентагон. И тут 
же 2 миллиона военных чиновников за год украли 9 миллиардов 
долларов. Это больше чем украинский годовой бюджет. Умудря-
лись оплачивать даже проституток и проигрыши в казино. 

Сразу после инаугурации президент Перу Толедо принял уча-
стие в поклонении индейским языческим божествам. Верховный 
жрец, по просьбе президента, испросил у богов всех благ для 
страны и лично для президента. Ему твердо обещали. 

Правительство Тегерана заявило, что может затребовать Азер-
байджан обратно, если его правительство не будет вести себя 
прилично. Он был захвачен Россией еще в XIX веке. Теперь это 
уже не Россия. Поэтому он может стать Ираном. 
І ш В Ш Ї Я Т Ш В результате взрыва погибли 6 руководителей ара-
фатовской организации Фахт. Арафат заявляет, что здесь опять 
рука евреев. Израиль отвечает, что он ни при чем, просто надо 
уметь обращаться со взрывчаткой. Могут подучить. Пока же из-
раильские вертолеты нанесли удары по командному пункту па-
лестинцев, где производились боеприпасы. 

Россия провела испытания новой баллистической ракеты. Ее 
не сможет перехватить американская система ПРО, которой, кста-
ти, еще нет. 

В столице Тайваня Тайбее состоялся съезд партии Гомин-
дан. Съезд был отмечен тайфуном. Погибло 62 человека и не 
менее 160-ти пропало без вести. 

Представитель Франции Франсуа Леотар заявил, что перего-
воры в Македонии медленно, но неуклонно приближаются к по-
ложительному финалу. Примерно так же, как летают крокодилы. 

_ Так низко, будто ползают. 
ІЕНЗІНЯУтром в районе Минеральных Вод чеченец-террорист 

захватил автобус с заложниками. У него был автомат, 1,5 кило-
грамма взрывчатки и две фанаты. К вечеру в результате спецо-
перации террорист был застрелен, все заложники освобождены. 
Если бы так происходило всегда и везде, никто бы никаких за-
ложников не брал. 

Израильские вертолеты нанесли удар по представительству 
группировки "Хамаз". Погибло 2 лидера и 6 непричастных ара-
бов. Европа и США считают, что свободная внесезонная охота 
на лидеров террористов — явный перебор. Так думают и сами 
террористы, естественно, до тех пор, пока их не застрелили. 

Правительство Беларуси, хотя и пригласило наблюдателей 
на президентские выборы, но виз им не дает и в страну не впуска-
ет. Для разборки в Минск прибыла парламентская делегация 
ОБСЕ. Лукашенко заявляет, что он не Милошевич и сам снимет и 
отдаст под суд любого белорусского Коштуницу. 

В Тбилиси хоронили тележурналиста Георгия Саная. Присут-
ствовал весь политический бомонд. Естественно, включая заказ-
чиков убийства. 
Е Ш а П р е з и д е н т США Буш одобрил принципы реформирова-
ния избиратепьной системы. Вводится единая система подсчета 
голосов, день выборов объявляется выходным. Теперь-то ему 
не страшно: он президент и флоридских фокусов не допустит. 

В Сочи открылся неформальный саммит руководителей стран 
СНГ. Путин рассказывает о саммите в Генуе, переговорах по си-
стеме ПРО, экономике. Остальные слушают, раскрыв рты. 

Палестинский суд приговорил трех палестинцев к расстрелу 
за сотрудничество с израильскими спецслужбами. 

В США методами генной инженерии выведены помидоры, ра-
стущие на засолоненных фунтах. Их можнсь поливать морской 
водой. Плоды вырастают уже засоленными, нолокй^ще без тары 
для хранения. о 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО 

ЗАКРЫТИЕ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ АЭС 
(УКРАИНА и опыт ГЕРМАНИИ; 

(Начало в №№10 — 30) 
Управление проектом 
На основе анализа перс-

пектив развития предприятия 
и кадровой стратегии был 
разработан технический про-
ект снятия АЭС "НОРД" с экс-
плуатации. Последний, в 
свою очередь, был разбит на 
несколько частей по принци-
пу "рабочих проектов". Крити-
ческий путь данного проекта 
шел от опытно-исследова-
тельского дистанционного де-
монтажа оборудования на 
блоке 5 до дистанционного 
демонтажа основного обору-
дования на блоках 1 — 4 и 
демонтажа вспомогательных 
систем, а по их окончании — 
снос сооружений и зданий, 
как показано на рис. 4. На 
данном рисунке приведен 
базовый график выполнения 
работ по снятию с эксплуата-
ции АЭС "НОРД". 

слеживать и контролировать де-
монтированные материалы и ра-
диоактивные отходы и т.д. Теку-
щая информация от операции 
по демонтажу регистрирова-
лась, обсчитывалась и вводи-
лась обратно в информационно-
аналитическую систему проекта. 

В принципе, данная система 
не является слишком сложной. 
Впрочем, как и большинство уп-
равляющих систем, когда их 
представляют в максимально 
обобщенной схематичной фор-
ме. Сложность, вернее, труд-
ность в условиях ЧАЭС здесь 
состоит в другом. А именно, в 
отсутствии до настоящего вре-
мени на Чернобыльской атом-
ной станции структурных под-
разделений и достаточного ко-
личества необходимых специа-
листов, которые способны зас-
тавить такую систему эффектив-
но функционировать. Речь 
здесь, естественно, идет не о 

последний документ не опреде-
лен требованиями надзорных 
органов Украины, а является 
внутренним решением ЧАЭС. 
Следовательно, его легитим-
ность должна быть соответству-
ющим образом подтверждена. 

5. Итоги 
и перспективы 

(вариант EWN) 
Основные направления де-

ятельности 
EWN является в настоящее 

время собственником русских 
водно-водяных реакторов под 
давлением (ВВЭР) на двух про-
мышленных площадках в быв-
шей ГДР. На Грайфсвальдской 
площадке находится в общей 
сложности 8 реакторов типа 
ВВЭР-440 и на площадке Райн-
зберга — один реактор — рос-
сийский прототип водно-водяно-
го реактора под давлением 

потока материалов оно вы-
полняет одновременно функ-
ции участка переработки, про-
межуточного хранения, так 
же, как функции временного 
хранилища. Таким путем 
обеспечивается гарантиро-
ванная безопасность непре-
рывного проведения демон-
тажных работ. 

Временное хранилище 
Севера (ISN) 

Здание хранилища вклю-
чает в себя: 

8 залов хранения. 
• Разгрузочный коридор. 
• Участок кондициониро-

вания. 
Теоретический полезный 

объем хранилища составля-
ет 200 ООО м3. Хранилище 8 
будет использовано для хра-
нения отработанного ядерно-
го топлива, помещенного в 
изолирующие сухие контейне-

Рис.4. Базовый график выполнения работ по снятию с эксплуатации АЭС "НОРД" 

Автор просит читателей — 
профессионалов по рассмат-
риваемой проблеме — обра-
тить особое внимание на ряд 
следующих ключевых досто-
инств этого графика: 

- Вся запланированная 
деятельность по снятию с эк-
сплуатации АЭС "НОРД" ук-
ладывается в 17 лет (начало 
работ в 1996 году,окончание 
— в 2012 году). Данное обсто-
ятельство еще раз подтвер-
ждает, что период 1991 — 
1995 годов следует считать 
периодом прекращения эксп-
луатации. 

- Поразительно (возмож-
но, только для нас на ЧАЭС) 
короткий период времени (3,5 
года; конец 1996 года — на-
чало 2000 года) выделено на 
разработку и внедрение сис-
темы дистанционного демон-
тажа основного оборудова-
ния реакторных отделений 
(позиция 2 на рис.4.). 

- Четкое увязывание кри-
тического пути применитель-
но — по всем позициям видов 
работ — к необходимому об-
щему объему работ по каж-
дой позиции. 

Проект был оптимизиро-
ван по затратам и с точки зре-
ния необходимого количе-
ства задействованного пер-
сонала для того, чтобы иметь 
возможность максимально 
стабилизировать штаты 
предприятия. 

Для управления проектом 
было разработано соответ-
ствующее программное обес-
печение, позволяющее, в до-

| | полнение к обычным задачам 
t j управления проектом и конт-

роля его выполнения, осуще-
ствлять техническое плани-
рование, разрабатывать 
предварительные планы, от-

технической стороне дела, а о 
функционально-аналитической 
сущности всей системы, вклю-
чая способность потребителей 
выходной информации эффек-
тивно ее использовать. Созда-
ние же соответствующих струк-
тур управления проектом по сня-
тию ЧАЭС с эксплуатации и на-
полнение входящих в них под-
разделений специалистами не-
обходимого класса — процесс 
достаточно длительный. 

Как уже не раз говорилось в 
данной работе, времени у кол-
лектива ОП "ЧАЭС" на развора-
чивание работ по снятию стан-
ции с эксплуатации не осталось. 
Более того, мы настолько долго 
топчемся на старте этого про-
цесса, что уже "съели" несколь-
ко лет непосредственно из про-
цесса снятия с эксплуатации, 
что эквивалентно потере опре-
деленного объема финансиро-
вания и определенного количе-
ства рабочих мест для нашего 
персонала. 

В заключение раздела не-
сколько замечаний по "Системе 
управления проектом снятия 
АЭС с эксплуатации" примени-
тельно к условиям ЧАЭС. 

1. Направление деятельнос-
ти, обозначенное на схеме как 
"дерево решений" в прямом 
его понимании у нас почти не ис-
пользуется. Нам на ЧАЭС необ-
ходимо быстро освоить техноло-
гию его применения. 

2. Нам на ЧАЭС необходимо 
срочно разобраться с сущнос-
тью результатов "инвентариза* 
ции предприятия" и "атласа ра-
диоактивной загрязненности" и 
проанализировать их соответ-
ствие (или несоответствие) с 
результатами "комплексного 
инженерно-радиационного об-
следования" энергоблоков 
ЧАЭС. Надо не забывать, что 

ВВЭР-2. 
После воссоединения двух 

немецких государств, в 1990 г. 
все операции по эксплуатации 
данных ядерных установок были 
прекращены. В наше время 
EWN осуществляет самый боль-
шой в мире проект по снятию.с 
эксплуатации и демонтажу обо-
рудования в области ядерной 
энергетики. 

Этот процесс может быть 
разделен на три основные фазы: 

- Фаза прекращения эксп-
луатации. Она включает в себя: 
эксплуатацию всех систем, отно-
сящихся к хранению ядерного 
топлива; кондиционирование 
эксплуатационных отходов; де-
монтаж систем, не имеющих от-
ношения к обеспечению безо-
пасности (главным образом не 
имеющих значимого радиоак-
тивного загрязнения) и проведе-
ние системной дезактивации 
оборудования, помещений, зда-
ний и сооружений. 

• Фаза демонтажа. Она 
включает в себя: демонтаж сис-
тем, имеющих радиоактивное 
загрязнение; дистанционный 
демонтаж оборудования; конди-
ционирование демонтирован-
ных материалов. 

• Фаза восстановления 
промышленной площадки 
атомной станции. Она включа-
ет в себя: демонтаж остающих-
ся систем; дезактивацию зданий 
с последующим их сносом; вос-
становление или адаптацию 
промышленной площадки для 
других видов деятельности. 

Вследствие отсутствия в Гер-
мании возможностей для долго-
временного захоронения радио-
активных отходов, большое вре-
менное хранилище (Временное 
хранилище Севера (ISN) было 
построено на Грайфсвальдской 
площадке. Для существующего 
н ю н я ш ж ш н ш к ш н ж н 

ры типа CASTOR. Хранилища 
отходов 6 и 7 будут использо-
ваны для хранения большег-
рузных элементов первого 
контура в ожидании их даль-
нейшей переработки. В хра-
нилищах 1— 5 все виды упа-
ковок будут содержаться в ре-
жимах временного или проме- ! 
жуточного хранения. 

Участок кондиционирова-
ния отходов содержит 5 кес-
сонов, из которых один пред-
назначен к использованию 
при обслуживании изолиро-! 
ванных контейнеров для топ-
ливных элементов. Осталь-
ные кессоны будут использо-
ваться для переработки и кон-
диционирования радиоактив-
ных материалов. Например: 
резки, уменьшения объема, 
компактирования, концентри-
рования жидких отходов, их 
сушки и пакетирования. 

Ноу-хау преобразова-
тельной и будущей дея-
тельности 

Поскольку в Грайфсваль-
де EWN выполняет самый 
большой в мире проект по 
снятию с эксплуатации атом-
ной станции, то, как показы-
вает практика, для его ус-
пешного завершения необ-
ходимо соединить в единое 
целое накопленный опыт эк-
сплуатации энергоблоков 
АЭС на данной площадке, 
опыт по снятию с эксплуата-
ции других атомных станций 
в мире, опыт захоронения 
отходов, опыт управления 
проектом и процедуры ли-
цензирования при снятии с 
эксплуатации ядерных энер-
гоблоков. 

Владимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует) 
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17. Приходилось ли Вам в течение года переживать такие стрессовые ситуации (в %): 

да нет трудно 
сказать 

нет 
ответа 

1. Значительные материальные трудности: нехватку денег даже 
на необходимые продукты питания 

49,2 35,9 7,0 8,0 

2. Разочарование в людях 56,8 27,6 9,6 6,0 
3. Тяжелую болезнь, операцию 19,6 69,8 1.7 9,0 
4. Тяжелую болезнь близких 35,9 50,2 2,7 11,3 
5. Утрату веры в улучшение ситуации 53,8 29,2 10,6 6,3 
6. Неверие в собственные силы: ничего не хочется делать 29,2 48,2 14,6 8,0 
7. Беспомощность перед произволом власти, чиновников 51,5 27,2 14,3 7,0 
8. Потеря работы, безработица 18,9 71,1 2,7 7,3 
9. Пострадали от преступности (кража, нападение и т.п.) 12,0 78,4 1,3 8,3 
10. Волокита в суде, прокуратуре, милиции 15,0 75,1 2,0 8,0 
11. Состояние, близкое к самоубийству 4.0 85,0 3,7 7.3 
12. Пьянство членов семьи 15,0 74.4 3,0 7,6 
13. Серьезные разногласия в семье 23,3 65,1 5.0 6,6 
14. Серьезные конфликты с окружающими 12,3 74,1 6.6 7,0 

f 

18. Каким образом изменилось морально-психологическое состояние Ваше и Вашей се-
мьи за последнее время? (в %) 

1. Значительно ухудшилось 10,0 
2. Немного ухудшилось 30,9 
3. Не изменилось 36,2 
4. Немного улучшилось 15,6 
5. Значительно улучшилось 3,0 

Нет ответа , 4,3 

19. Причины, которые влияют на состояние здоровья (в %): 
(сумма превышает 100 %, т.к. респонденты могли выбрать несколько вариантов) 

1. Экологическая ситуация в регионе 18,6 
2. Последствия аварии на ЧАЭС 24,3 
3. Работа медицинских учреждений 35,5 
4. . Профилактические мероприятия 13,0 
5. Наследственность 8,6 
6. Образ жизни 37,5 
7. Условия труда 24,3 
8. Материальное положение 55,8 
9. Питание 40,2 
10. Употребление алкоголя 10,3 
11. Курение' 19,3 

Нет ответа 3,7 

20. Как Вы оцениваете свою жизнь сегодня в целом? (в %) 
1. Жизнь налажена, и есть хорошие перспективы 8,6 
2. Жизнь относительно налажена, но нет особых перспектив 40,2 
3. Жизнь не очень хорошая, и непонятно, как жить дальше 27,2 
4. Жизнь плохая, и лучше не будет 4,3 
5. Жизнь сейчас плохая, но я верю, что будет лучше 17,3 

Нет ответа 2,3 

Пол (в %): 
1. Мужской 50,8 
2. Женский 48,2 

Нет ответа 1,0 

Возраст: 
минимум 17 лет 
среднее 39 лет 
максимум 78 лет 

Образование (в %): 
1. Неполное среднее 2,3 
2. Среднее 16,9 
3. Среднее специальное 34,6 
4. Неоконченное высшее 7,6 
5. Высшее 37,2 

Нет ответа 1,3 

Семейное положение (в %): 
1. Не был(а) в браке 7,0 
2. Женат / замужем 75,7 
3. Разведен(а) 12,3 
4. Вдовец/ вдова 3,3 

Нет ответа 1,7 

Род занятий (в %): 
1. Руководитель 6,3 
2. Предприниматель 0,7 
3. Специалист / служащий 50,2 
4. Рабочий 35,9 
5. Ученик/ студент 1,3 
6. Пенсионер, домохозяйка 3,0 
7. Другое 1,0 

Нет ответа 1,7 

Виктор ОДИНИЦА 
менеджер-директор Социально-психологического центра 
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА ИЛИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ БЕСПРАВИЕ? 
Что нужно знать о новом Уголовном кодексе 

Вот уже десять лет в 
Украине говорят о правах 
человека: "Прекратилась 

коммунистическая 
тирания, и человек 

получил все политические 
права и свободы". Но 

стоит только спросить у 
политиков или журналис-

тов, сколько раз за 
десять лет они судились, 

сколько раз под угрозой 
увольнения начальники 

заставляли людей 
голосовать "как надо", — 

и окажется, что с полити-
ческими свободами у нас 
далеко не все в порядке. 
Не понаслышке знает о 

политических преследова-
ниях лидер партии 

"ЯБЛУКО" Михаил Бродс-
кий. Именно он стал 

одним из главных разра-
ботчиков нового УК, 

призванного обеспечить 
гражданину соблюдение 

основных его прав и 
свобод. 

Во многом любителям "без-
граничной власти" потакал ны-
нешний УК: любого журналис-
та могли посадить за "клеве-
ту" на вороватого чиновника, 
члена избиркома могли заста-
вить подтасовать бюллетени, 
а оппозиционной партии мог-
ли безнаказанно вставлять 
палки в колеса. 

Новый УК, принятый парла-
ментом и подписанный Прези-
дентом, может обеспечить со-
блюдение элементарных прав 
и свобод гражданина в Украи-
не. Я считаю, что принцип "чем 
жестче наказание, тем лучше" 
в демократическом обществе 
неприемлем. Наказание дол-
жно быть эффективным и гу-
манным, а закон — защищать 
гражданина, а лишь потом — 
государство. 

Теперь свободно могут 
вздохнуть журналисты и соб-

ственники СМИ: статьи "Оскор-
бление" и "Клевета", по кото-
рым против них возбуждалось 
большинство уголовных дел, 
перенесены в Административ-
ный кодекс. Посадить журнали-
ста за "клевету" высокие чинов-
ники не смогут. Кроме того, ста-
тья 171 предусматривает уго-
ловное наказание за препят-
ствование деятельности жур-
налиста (до трёх лет ограниче-
ния свободы), а за преследо-
вание журналиста за критику 
должностным лицом —до пяти 
лет ограничения свободы. 

В преддверии новых парла-
ментских выборов остро стоит 
вопрос, как бороться со злоупот-
реблениями во время избира-
тельной кампании. Поскольку 
статьи действующего кодекса 
уже устарели, мы серьёзно из-
менили их формулировки и 
меры наказания. Новым кодек-
сом предусмотрено наказание 
за препятствование в осуществ-
лении избирательного права 
граждан (до четырех лет лише-
ния свободы). Если же это пре-
ступление совершено должнос-
тным лицом или повлияло на 
результаты выборов — винов-
ным грозит лишение свободы до 
двенадцати лет. 

В отличие от старого кодек-
са, подделка бюллетеней и 
фальсификация результатов 
выборов наказывается более 
сурово: прежде чем выполнять 
чей-то политический заказ и под-
тасовать голоса, чиновник дол-
жен подумать о восьми годах 
тюрьмы за такое самоуправство. 

Примерно так же обстоит 
дело с нарушениями закона во 
время референдума. За под-
делку документов референду-
ма, заведомо неправильный 
подсчёт голосов, нарушение 
тайны голосования должност-
ному лицу грозит лишение сво-
боды до пяти лет. 

Появилась абсолютно новая 
статья "Препятствование закон-

ной деятельности профсою-
зов, политических партий, об-
щественных организаций". К 
сожалению, такое преступле-
ние раньше было неподсудно, 
чем и пользовались власти. 
Теперь виновные в подобных 
нарушениях ваших полити-
ческих прав могут понести на-
казание вплоть до лишения 
свободы. 

Ещё один предвыборный 
трюк — это использование так 
называемого админресурса. 
Я думаю, что в каждом регио-
не были случаи, когда руково-
дители предприятий и органи-
заций почти насильно выгоня-
ли сотрудников на акции про-
теста. Или же наоборот — 
запрещали им участвовать в 
таких акциях. 

После вступления в дей-
ствие нового УК чиновники 
будут вести себя "скромнее". 
Ведь теперь принуждение к 
участию в забастовке или пре-
пятствование участию в такой 
акции — это уголовно наказу-
емое деяние. Если ваш руко-
водитель попробует за вас 
решать, в какой акции уча-
ствовать, а в какой — нет, на-
помните ему, что он может 
стать кандидатом на трехлет-
нее ограничение свободы. 

Это далеко не полная ха-
рактеристика нового УК. Для 
того, чтобы наши граждане 
смогли более детально озна-
комиться с ним, в ближайшее 
время мы разместим его на 
сайте нашей партии в Интер-
нете. 

Конечно, новый УК ещё да-
лек от совершенства. Но как 
бы его ни критиковали против-
ники — это большой шаг к но-
вому, гуманному и демокра-
тичному обществу. 

Михаил БРОДСКИЙ, 
народный депутат 

Украины, сопредседатель 
фракции "ЯБЛУКО" 

ПРО ЗНЯТТЯ З ОБЛІКУ 
ДЕЯКИХ ЮРИДИЧНИХ 

ОСІБ 
У зв'язку із зверненням 

бюджетних установ щодо 
зняття з обліку в органах 

державної податкової 
служби деяких юридичних 
осіб, Державною податко-

вою адміністрацією 
України надані роз'яснення 

із вказаного питання в 
листі від 05.07.2001 № 

888577/29-0119. Наводимо 
витяг з листа. 

"Згідно з наказом Держав-
ної податкової адміністрації 
України від 14.05.2001 № 
195, розділ 8 Інструкції про 
порядок обліку платників по-
датків доповнено пунктом 
8.13, яким визначено, що "не-
прибуткові організації, які 
повністю фінансуються з 
бюджету, обслуговуються 
централізованими бухгалтер-
іями виконавчих органів 
місцевої влади і самовряду-
вання в частині розрахунків 
оплати праці працівників та 
перерахування до бюджету 
податків і зборів і не мають 
власних поточних рахунків в 
установах банків, можуть 
бути зняті з податкового об-
ліку в порядку, визначеному 
пунктами 8.1 — 8.8 цієї 
Інструкції". Також абзацом 
другим пункту 4.5 визначено, 
що "неприбуткові організації, 
які повністю фінансуються з 
бюджету, обслуговуються 
централізованими бухгалтер-
іями виконавчих органів 
місцевої влади і самовряду-

вання в частині розрахунків 
оплати праці працівників та пе-
рерахування до бюджету по-
датків, зборів, інших обов'язко-
вих платежів і не мають влас-
них поточних рахунків в устано-
вах банків, можуть не ставати 
на облік в органах державної 
податкової служби". 

Звертаємо увагу на те, що в 
пунктах 4.5 та 8.13 Інструкції 
мова йде лише про бюджетні 
організації та установи (школи, 
дитячі дошкільні заклади, пол-
іклініки, лікарні, бібліотеки, му-
зеї, будинки культури, відділи 
культури, суди, відділи РАГС, 
державні нотаріальні контори, 
відділи державної виконавчої 
служби, відділи управління юс-
тиції, департаменти чи інспекції 
міністерств та державних комі-
тетів тощо), за які податки 
сплачуються централізовани-
ми бухгалтеріями при міністер-
ствах, органах виконавчої вла-
ди та самоврядування, цент-
ральних бюджетних установах 
чи їх управліннях (відділах). Ці 
пункти поширюються на 
підприємства державної фор-
ми власності. 

Таким чином, бюджетній 
організації, що є юридичною 
особою, надано право не пере-
бувати на податковому обліку за 
умов, що вона є неприбутковою 
та надала органу державної по-
даткової служби за своїм 
місцезнаходженням документи, 
якими підтверджується, що 
організація повністю фінан-

сується з бюджету, обслуго-
вується централізованою 
бухгалтерією в частині розра-
хунків оплати праці праців-
ників та перерахування до 
бюджету податків і зборів і не 
має власних рахунків в уста-
новах банків. Зняття з подат-
кового обліку такої організації 
здійснюється за її заявою в 
такому самому порядку, як і 
при ліквідації платника по-
датків. На обліку в органах 
державної податкової служби 
повинні перебувати централ-
ізовані бухгалтерії або орга-
ни, при яких вони створені. 
При виконанні цих умов та 
після проведення органами 
державної податкової служби 
визначених Інструкцією за-
ходів означена організація 
може бути знята з обліку в 
органі державної податкової 
служби. 

Якщо організація не є не-
прибутковою, то вона є плат-
ником податку на прибуток 
відповідно до Закону Украї-
ни "Про оподаткування 
підприємств" і повинна пере-
бувати на обліку в органах 
державної податкової служ-
би. У разі децентралізації 
бухгалтерського обліку, така 
організація теж повинна ста-
ти на облік в органі держав-
ної податкової служби". 

З текстом вищевказаного 
листа можна ознайомитися на 
інформаційних стендах у ДПІ. 

ДПІ в м.Славутичі 


